

Michel Avanthey (1947-2022) : le sportif-cristallier

Michel Avanthey, né en 1947 à Champéry, a connu la montagne de l'intérieur : son père est guide de montagne et gardien de la cabane CAS de Susanfe de 1951 à 1965. Michel passe ainsi ses étés comme aide et porteur pour la cabane et, le reste du temps, il est disponible pour parcourir les immenses lapiaz du Vallon de Susanfe, y découvrir ses nombreux gouffres et ses fossiles, par exemple celui de Giétroz, dans lequel des ossements d'ours, de bouquetins et bien d'autres ; certains vieux de 8'000 ans en seront extraits dès 2017.

Il est initié dès l'âge de 13 ans par son père aux secours en montagne. Il fait d'ailleurs de la spéléologie avec le *club de St-Exupéry* ; il participe activement à l'exploration d'une partie du Poteu à Saillon et à l'agrandissement du réseau. Il tente aussi une percée à la grotte Adrien Draz à Latieurne (Barme, Champéry) mais sans grand succès. Il découvre, lors d'une réparation de la piscine de Champéry, la plongée sous-marine. Il apprend alors à nager pour passer son brevet de plongée avec le Club de plongée des Portes du Soleil dont il en assumera la présidence pendant plusieurs années. Plus tard, avec ses amis d'Yverdon, il peut s'introduire dans une grotte de *Fontaine Blanche* dans le Vallon de They, où il faut franchir des siphons.

Il plonge également dans les lacs souterrains de la grotte de Crête de Vaas à St-Léonard ; il y fait même avec des amis un film qui gagne le Prix de l'Insolite à Genève. Michel fait un apprentissage de monteur en chauffage et sanitaire dans l'entreprise André Berthoud Sanitaire à Champéry, puis il continue avec une deuxième formation, celle de ferblantier-couvreur, toujours dans la même entreprise où il reste jusqu'à sa retraite. Son goût pour les fossiles, qui sont abondants dans les calcaires des Nappes Helvétiques et des Préalpes autour de Champéry, lui a permis de créer une remarquable collection, dont la quête est évoquée dans le *Cristallier Suisse* 3/2023. Ses nombreux voyages l'ont incité à collectionner des échantillons de sable de nombreuses plages du monde qui sont aussi exposés au Musée des Sciences de la Terre cet été. Michel assume la coprésidence de la SBVMF avec Isabelle Favre de 2010 à 2021.

